

FACTORES QUE POSIBILITARON EL CRECIMIENTO ECONÓMICO DE HOLGUÍN ENTRE 1935 AL 52

M.Sc. Nelson Peña Pérez

M.Sc. Raúl de Zayas Pérez

M.Sc. Osmany Hernández Basulto

Correos: ohdez@uho.edu.cu

Universidad de Holguín

Para citar este artículo puede utilizar el siguiente formato:

Nelson Peña Pérez Valiente, Raúl de Zayas Pérez y Osmany Hernández Basulto: "Factores que posibilitaron el crecimiento económico de Holguín entre 1935 al 52.", Revista Observatorio de las Ciencias Sociales en Iberoamérica, ISSN: 2660-5554 (Vol 2, Número 10, mayo 2021, pp. 244-257). En línea:

<https://www.eumed.net/es/revistas/observatorio-de-las-ciencias-sociales-en-iberoamerica/ocsi-mayo21/crecimiento-economico-holguin>

Resumen

Hay un grupo importante de factores existente que confluyen durante esta etapa y que van a definir el curso de los acontecimientos. Se debe partir de la propia sumisión a los intereses del imperialismo norteamericano, ya desde la década del 20 cuando se produce la crisis económica mundial, la economía cubana paso a manos de los Estados Unidos, produciéndose la crisis estructural, determinada por la carencia de recursos financieros, pérdida de los mercados internacionales, bajo desarrollo industrial y una ineficiente superestructura, lo que permitió que los capitalistas foráneos se apoderaran de los procesos económicos fundamentales.

Palabras Claves: Historia económica de Cuba, Economía política y agricultura

FACTORS THAT MADE POSSIBLE THE ECONOMIC GROWTH OF HOLGUÍN BETWEEN 1935 TO 52

There is an important group of factors that come together during this stage and will define the course of events. It must start from the Cuban submission to the interests of US imperialism, since the 1920s when the world economic crisis occurred. The Cuban economy passed into the hands of the United States, producing the structural crisis, determined by the lack of financial resources, loss of international markets,

low industrial development and an inefficient superstructure, allowing foreign capitalists to seize fundamental economic processes.

Key Words: Economic History of Cuba, economic policy, economic growth.

-FACTORES QUE POSIBILITARON EL CRECIMIENTO ECONÓMICO DE HOLGUÍN ENTRE 1935 AL 52

Existen un importante grupo de factores que confluyen durante esta etapa y que van a definir el curso de los acontecimientos. Se debe partir de la propia sumisión a los intereses del imperialismo norteamericano, ya desde la década del 20 cuando se produce la crisis económica mundial, la economía cubana paso a manos de los Estados Unidos, produciéndose la crisis estructural, determinada por la carencia de recursos financieros, pérdida de los mercados internacionales, bajo desarrollo industrial y una ineficiente superestructura, lo que permitió que los capitalistas foráneos se apoderaran de los procesos económicos fundamentales.

Situación que unida a los mecanismos económicos establecidos por el Imperio en la Isla, provocaron una extraordinaria dependencia a la economía y la política norteamericana, lo que se manifestó durante la crisis del 29 al 33, cuyos efectos repercutieron de manera notable en Cuba y América Latina, produciendo un cambio de política exterior de los Estados Unidos para con el continente.

La crisis económica mundial de 1929 al 33, profundizó la dependencia de la economía cubana a los intereses dominantes de los Estados Unidos, el crecimiento del desempleo, el aumento del costo de la vida, los desalojos, la crisis financiera, el analfabetismo, el aumento de las inversiones de capital y otros factores agravan la situación desesperada de la población a nivel del país y en la localidad.

La caída del gobierno de Gerardo Machado en 1933 es muestra del auge revolucionario que se desarrolla en el país, sin embargo, la mediación norteamericana con Summer Welles, la actitud conciliadora de los partidos políticos y la "miopía" del Partido Comunista, permitió que durante el Gobierno de los 100 Días, las fuerzas reaccionarias se reorganizaran y fortalecieran con las promesas yanquis, permitiendo el golpe de estado de Batista del 14 de enero del 34.

La aplicación de la Política de Buen Vecino que tenía como fin el cambio de las relaciones de los Estados Unidos con los países latinoamericanos, perseguía realmente la exportación de los efectos de crisis y asegurar las condiciones de una supuesta relación, como paso previo para el desarrollo de un bloque continental.

El desarrollo del fascismo en Alemania como consecuencia de los intereses internacionales del imperialismo para la destrucción de la URSS y un nuevo reparto territorial, produjeron la modificación de economía en función de la guerra que se avecinaba entre las grandes potencias, lo que permitió el incremento de los precios de las materias primas y cierta mejoría de la economía entre 1936 al 47, en los países vinculados a los Estados Unidos y exportadores de estas.

Por otra parte el peligro que representaba el fascismo para la humanidad, condujo a las fuerzas revolucionarias a indicar desde el VII Congreso de la III Internacional, que todos los esfuerzos de lucha se realizaran para enfrentar este peligro, esta situación hicieron “confluir” los propósitos de los imperialistas y el movimiento revolucionario mundial, lo que fue aprovechado por los Estados Unidos para el fortalecimiento del Sistema Panamericano, pero a su vez posibilitó cierto período de aparentes cambios “democráticos” en nuestro continente.

Concluida la Segunda Guerra Mundial en 1945, las aguas volvieron a su nivel, si bien los efectos económicos positivos para nuestros países se mantuvieron por otros dos años, hasta tanto se produjera la recuperación europea, en el aspecto político la represión y el recrudecimiento del dominio imperial no se hizo esperara aplicando la política anticomunista que iniciaran con el lanzamiento de las bombas atómicas.

En el marco de todos estos procesos y cambios producidos a nivel mundial y continental, en Cuba vamos a encontrar que entre 1936 a 1945 se produce una sub-etapa de “cambios democráticos” y a partir de esa fecha durante los gobiernos auténticos en el marco de la Guerra Fría, se implantó el terror anticomunista.

La etapa de 1936 al 45 en el plano económico estuvo determinada por los cambios que se están produciendo como consecuencia de la Segunda Guerra Mundial, donde aumentan los precios del azúcar, el café, los cítricos, el tabaco y otros productos de primera necesidad, teniendo en cuenta que los países beligerantes estaban dedicando toda su economía a la guerra, esta situación produjo de manera general “cierta bonanza”, sin embargo, nuestra propia sujeción a la economía norteamericana, no posibilitó un desarrollo.

La Ley Costigan Jones de 1934, establece una política de protección a la producción azucarera, sobre todo para los Estados Unidos, para la aplicación de la ley se establecía el análisis de los 7 años que van desde 1925 al 32, pero solo se tuvieron en cuenta los años 1929 al 32, donde Cuba se encontraba sumida en el momento máximo de la depresión, bajando su participación en el mercado norteamericano del 50 al 28,6%.¹ La aplicación de la nueva ley azucarera del 48 le permite a Cuba colocar en el mercado de este país los déficits del resto de los países latinoamericanos y caribeños. Para el 51 se establece como mínimo de cuota 2, 116, 400 toneladas.

La aplicación de estos mecanismos por los Estados Unidos, que son reflejo del falso concepto del Tratado de Reciprocidad Comercial, produjo que los ingresos principales del país se afectaran en un período de 28 años, la reducción de los ingresos, unido al crecimiento de la población, produjeron un incremento del desempleo y la reducción de los salarios, duplicando el costo de la vida, muestra de ello es la situación que imperaba en la vivienda rural de esos años y que constatamos en el censo del 53.

“Más del 60% de la vivienda rural estaba constituido por casas de guano, con piso de tierra, sin luz y sin agua corriente. A esto hay que añadirle la falta de asistencia médica y

¹ Le Riverend Julio. La República pág 341-342

de enseñanza primaria, para que se tenga un cuadro real del nivel de vida a que estaba sometida entre una tercera parte y una mitad de la población total del país.”²

En el plano político la etapa convulsa del 30, que concluía con la caída de Guiterá, en el Morrillo el 8 de mayo del 35, dio paso a un rejuergo entre los partidos de la época, asesorada por el profesor norteamericano Harold Willis Dodd, de Princeton³, quien recomendó a trazar las elecciones para el enero del 36, reforzando la posición proyanqui de país y la sombra de Batista que seguía definiendo los destinos Cuba.

Las elecciones del 36 llevan al poder a Miguel Mariano Gómez como presidente quien se tuvo que enfrentar en ese mismo año a los intereses de Batista, que había establecido una ley donde se incluía un impuesto de 0.09 centavo a cada saco de azúcar, para financiar su proyecto de construcción de escuelas rurales, aprobado por el Congreso y que Gómez vetó. Batista responde con la creación de una Junta Militar compuesta por los principales jefes militares, con el objetivo de disolver el Congreso, ante esta situación el Congreso, actuando como Tribunal Supremo de Justicia, declara el 24 de diciembre de 1936 culpable a Miguel Mariano Gómez y lo destituye de su cargo, pasando a ocupar esta responsabilidad Federico Laredo Brú que asumía en ese momento la vicepresidencia.

La situación internacional a partir de este momento estuvo marcando los diferentes cambios que se van a producir en el país y que explicaremos en otro momento de la Tesis, la Guerra Civil Española, la Segunda Guerra Mundial y el Macartismo resumen las etapas del 36 al 40, del 40 al 45 y del 46 al 52. En medio de una situación política que demuestra la absoluta dependencia de nuestro país a los Estados Unidos y sus intereses internacionales.

Estos efectos se van a manifestar de manera general en todo el país, en el caso de la jurisdicción de Holguín, podemos afirmar que es durante esta etapa que se produce el ampliación de la ciudad, pero como consecuencia no solo de los procesos internacionales, sino en particular de factores internos que van a incidir como catalizadores para el crecimiento de la localidad.

El período histórico de 1935 a 1952 es uno de los más contradictorio en la historia holguinera, pues si bien se caracteriza por la dependencia económica y social a los Estados Unidos, la interacción de diferentes factores, origina el crecimiento del Municipio y el incremento de diferentes formas de producción que permiten el aumento económico de la misma, convirtiendo en obsoleta la denominación dada por García Castañeda de “pobre aldea”⁴

Se insiste que se habla de crecimiento determinado por los diferentes factores que inciden en la localidad y no de desarrollo, pues los mismos no son el resultado de cambios estructurales en la economía local, que posibilitara el desarrollo armónico del territorio como producto de la consolidación de una burguesía nacional.

² Ibidem pág. 346

³ Le Riverend Julio Ob. Cit. Pág. 304

⁴ García Castañeda, La municipalidad Holguinera

Se habla en términos de crecimiento económico y territorial, no de desarrollo independiente o de florecimiento de estructuras económicas y financiera, pues las mismas se encontraban en manos de los agentes del imperialismo, demostrando que durante esta etapa se consolida nuestra dependencia.

En el caso de Holguín, durante esta etapa es palpable un crecimiento económico, que se produce también con mayor o menor fuerza en toda Cuba, como consecuencia de los factores externos que están incidiendo, sin embargo constituye para la localidad un beneficio, que a partir del triunfo de la Revolución en el 1959 pudo ser utilizado para impulsar el desarrollo local.

La dependencia al capital norteamericano, la ausencia de una producción de la industria pesada, la insuficiente infraestructura comunicativa y comercial, la carencia de fondos financieros, la insuficiente generación eléctrica, la ausente tecnología y la poca preparación de los diferentes sectores imposibilitaba que en la localidad y en todo el país durante esta etapa se produjera un desarrollo económico.

Entre los diferentes factores que inciden en el crecimiento económico de Holguín entre 1935 al 52 tenemos:

- La crisis del 29 al 33 desplazó de las zonas cañeras una importante masa de desempleados que emigran hacia la Ciudad en busca de trabajo, produciéndose el incremento de la población y el nacimiento de nuevos barrios a la periferia de la misma.
- La creación de la carretera central y el ramal del ferrocarril Cacocum-Holguín desplazan a Gibara como principal vía de comunicación con el resto del país y como centro de abastecimiento de donde salían los productos que se comerciaban en la localidad.
- El incremento de las inversiones de capitales norteamericanos que llegan a la localidad con la creación de un gran número de almacenes y tiendas, los primeros hoteles y hostales.
- Los beneficios económicos que se producen durante la Segunda Guerra Mundial que posibilitan la venta de los productos cubanos en el mercado norteamericano a mejores precios.
- La situación política imperante en el país entre 1937 al 44, de cierta calma política y “conciliación entre los partidos”
- La política demagógica desarrollada por los gobiernos de turnos, marcada en esta ocasión por el origen holguinero de Fulgencio Batista.

Entre 1931 a 1952 se produce un crecimiento de la población cubana de 3,623,44 a 5,829,029 habitantes, situación que se refleja en el municipio de Holguín cuando de 127,443 personas que tenía en 1931 alcanzó la cifra 226,779 en 1952, lo que representó un incremento de 43.8%.⁵

Revisando los datos ofrecidos por los censos de 1931, 1943 y 1952, encontramos que el nivel de incremento de la población de Holguín para cada uno de estos años es de 4.97 para 1931, 2.91 para 1943 y 3.18 para el 52.

Como se observa el incremento de casi 5 que se produce en la década del 30 es consecuencia de la situación de crisis que se presentaba en el país y que incidía en gran medida en la población rural

⁵ Censos de 1931, 1943 y 1952.

vinculada a la producción azucarera, lo que produce una migración del campo a la ciudad en busca de fuentes de empleos, esta situación coincide con el nacimiento de los barrios de la Chomba (actual Consejo Popular de Alcides Pino) y de la Canona (actual Consejo Popular de Pueblo Nuevo), conformados con los inmigrantes internos que se desplazaron a la localidad en busca de trabajo.

Un enfoque de género de la inmigración manifiesta que el 53.1% era masculina y 46.9% femenina en el 31, tendencia que se mantuvo hasta 1952 cuando el 51.7% era masculina y el 48.3% femenina, probando lo planteado de los efectos de este proceso migratorio en el crecimiento de la localidad.

Otro elemento a tener en cuenta es el incremento de la densidad poblacional del municipio, solo superado en la provincia de Oriente por Banes como consecuencias de las posibilidades de empleos brindas por la United Fruit Company en los centrales de Boston y Preston. En la localidad existía una densidad de 44.3 habitantes por kilómetro cuadro para el 31 y se eleva a 79 en el 52, tómesese en cuenta que el municipio de Holguín en aquellos momentos abarcaba los territorios de los actuales municipios de Calixto García, Cacocum, Urbano Noris, parte de Báguanos, y de Gibara; así como porciones del municipio tunero de Majibacoa y el granmense de Cauto Cristo.

A continuación se presenta una clasificación de la población en urbana y rural, aunque para la definición de estos aspectos existen diferencias de criterios entre los censos de 1931 y 1953, dado que en el primero fueron clasificados como urbano aquellos conglomerados de viviendas que tuviesen números con nombres de calles y entre calles y para el del 53, se consideraron como tales los núcleos poblacionales de 150 habitantes o más, con determinadas condiciones cualitativas de electricidad y servicios médicos, considerando al resto de la población como rural.

En el municipio para 1931 el 82% de la población estaba situada en el campo, lo que reafirma la expresión de García Castañeda de “pobre aldea” y demuestra que para esta fecha la localidad no contaba con el crecimiento económico que se va a manifestar después y donde la masa de emigrantes va a constituir un importante aporte como mano de obra barata. Como se demuestra en los datos de 1953 cuando el por ciento de la población urbana aumenta hasta el 36.1 y la rural disminuye al 63.9, a pesar de las amplias áreas rurales de la localidad.

Respecto a los inmigrantes foráneos en el territorio vamos a encontrar en esta etapa un total de 8075, de ellos 4383 caribeños, 2666 ciudadanos españoles, 485 chinos, 254 de otros países de Asia, 201 del resto de los países europeos y 86 norteamericanos (vinculados a las inversiones de capitales en la localidad. Los extranjeros representaban el 3,5 % de la población total en 1953,

El desplazamiento de una gran masa de inmigrantes internos a la localidad como consecuencia de la crisis económica del 29 al 33, posibilitó que se contara con una abundante mano de obra barata que se usaría en las construcciones de la carretera central y los diferentes centros comerciales y económicos del territorio, de los servicios y vinculados a las inversiones extranjeras, así como en las construcciones de lujosas residencias en los repartos Peralta, Zayas y de la entrada de la ciudad.

Es imposible, además, concebir el incremento económico de la localidad, sin la existencia de una masa humana capaz de consumir en mayor o menor medida los productos que se comercializaban en

ella, en un contexto de cierta bonanza económica nacional, como consecuencia de la Guerra Mundial y un clima de calma aparente entre las fuerzas políticas.

-La creación de la carretera central y el ramal del ferrocarril Holguín-Cacocum:

Antes de la creación de la carretera central, a pesar de la construcción del Ferrocarril central, por la tardía aparición del ramal del ferrocarril Holguín-Cacocum, la localidad presentaba una relativa sujeción al puerto de Gibara, el cual había alcanzado mucha notoriedad, a tal punto de contar con un consulado español. Por este y a través de la navegación de cabotaje o directa, tradicionalmente se había realizado el comercio a través del ferrocarril Holguín-Gibara, esta situación había provocado que los centros comerciales y los grandes almacenes se situaran en la villa marítima.

La carretera central fue una obra construida por una empresa norteamericana, pero diseñada y supervisada por especialistas cubanos, bajo la dirección del ingeniero Manuel A. Coroalles, construida en tiempo record, tres años y 9 meses, a razón de 25,3 kilómetros por mes, entre el 20 de mayo de 1927 y el 24 de febrero de 1931, con una extensión de 1139 kilómetros.

Su diseño muestra varios avances tecnológicos de la época, con un ancho de 8,09 metros en las zonas urbanas, compuesta de hormigón hidráulico, losa de 0.15 m de espesor en el centro y 0,22 m en los bordes y mezcla asfáltica de 0,05 m. La misma posee una gran cantidad de puentes, a pesar que siempre que fue posible cruzó por la línea divisoria de las aguas.

La obra contó con un presupuesto de 75 millones de pesos, obtenidos por préstamos bancarios y emisión de bonos del gobierno, sin embargo, el monto real pagado por materiales y mano de obra fue de 24 millones, pues una parte importante del dinero sirvió para el enriquecimiento de los personeros del gobierno central y locales, las operaciones presentaron un costo promedio por kilómetro de 19 a 25 mil pesos y se pagaban entre 70 y 80 mil pesos, lo que representaba más de 51 millones de pesos ganados por este concepto.⁶

La llegada de la carretera central a la localidad y la construcción del ramal ferrocarrilero entre Holguín y Cacocum, constituyó uno de los factores de importancia en el logro del crecimiento económico de la Ciudad y su florecimiento constructivo, posibilitando la proliferación de centros comerciales y almacenes, a la vez que se producían cambios en otros sectores como los servicios y la industria y se incrementaba el asfaltado de las calles, el establecimiento del alcantarillado, la construcción de puentes y se mejoraban las plazas públicas.

Por otro lado, se acrecentaron las fuentes de empleos, mejorando la situación económica de la población, en el período entre 1936 al 46, lo que se reflejó en cambios en el crecimiento social y educacional.

-Inversiones de capitales:

Si durante el período de la crisis económica del 29 al 33 se produce una disminución de las inversiones extranjeras en la Isla, a partir del 35 se muestra una reanimación, consecuencia de la activación de los precios de las materias primas, como resultado de la Segunda Guerra Mundial. Sobre

⁶ Véase. Folleto de la Sociedad de Ingeniería Civil UNAICC, Las siete maravillas de la construcción en Cuba. La Carretera Central. Ciudad de la Habana, 21 de febrero de 1997.

todo, después del proceso de investigación realizado por los Estados Unidos con el Plan Truslow en 1947, que si bien reconocía las potencialidades económicas de algunos sectores, también servía de brújula a los inversionistas sobre cuales eran las principales ramas y fuentes de capitales.

En el país se produce un ascenso en las inversiones extranjeras entre 1940 y 1953, de 550 a 756 millones de dólares. Estos capitales se orientaban a la agricultura, así de 241 millones invertidos en 1940, se elevan a 265 en 1953. Mientras en los servicios públicos, en la misma fecha, pasan de 233 a 297 y en la minería se inician las inversiones a partir de 1946, llegando hasta 70 millones, con la construcción y puesta en marcha de la fábrica de níquel, aceleradas por los americanos, por las necesidades del mineral para la industria de aviación militar, sobre todo como producto de la guerra de Corea.

No existen fuentes que permitan conocer los montos reales de los capitales extranjeros invertidos en el territorio, solo se pueden determinar inversiones aisladas, no obstante se desconocen las cifras de dichas inversiones. Como son los casos del Hotel Tauler, los talleres de reparaciones de la entrada de la ciudad vía Habana (hoy Osvaldo Sánchez), fábrica de conserva Utria (Turquino) y la fábrica de materiales metálicos de la salida para Bayamo (Empresa Sidero-mecánica de Transporte Automotor 1º de Mayo). Además la Chacinera (Combinado Cárnico Felipe Fuentes), que si bien era propiedad de la familia Infante, se apoyaba también en el capital extranjero.

Durante esta etapa se establecen en la localidad un importante número de comercios y almacenes que poseen una representación nacional, encontrándose asegurados por capitales extranjeros, como son los casos de Las Novedades, El Encanto, La Época, Inclán, La Llave, Comodidad, El Sear, La Casa Azul, entre otras.

También en el sector financiero están presentes los capitales extranjeros, los bancos Nuñez y Continental son sus máximos exponentes, sin que se pueda contar hoy con los valores de los mismos, disfrazándose por activos nacionales que funcionaban a través de apoderados o directores. Al revisar el registro de propiedad, solo se encuentra lo relacionado con la parte constructiva y no los beneficios de la inversión.

-Consecuencias de la Segunda Guerra Mundial en la economía local:

La Segunda Guerra Mundial viabilizó que Cuba tuviera algunas posibilidades en términos económicos, como ya se ha expresado en el incremento de los precios de las materias primas, que se compraron por parte de los Estados Unidos, para luego enviarlas a los países beligerantes, lo que permitió la reanimación de algunas producciones nacionales y locales.

Muestra de esta situación es el cambio que se manifiesta durante la Segunda Guerra Mundial en la producción azucarera, que hasta ese momento se encontraba dominada por el capital norteamericano, ya que con 59 ingenios producían el 55,93% del azúcar, pero la guerra produce cierta repatriación del capital azucarero cubano, permitiendo que sus 66 ingenios lograran producir el 50% del azúcar, lo que en 1939 era solo del 28,12% (Anexo 6).

El historiador Julio Le Riverend expresó que como consecuencia de la Segunda Guerra Mundial:

“(...) crecieron rápidamente las exportaciones básicas, se contrajeron relativamente las importaciones, se iniciaron nuevas actividades productivas sustitutiva de las importaciones y el país entró en una etapa de inflación visible desde 1944 y que se extiende propiamente hasta el 1947-48 en que comienza a manifestarse los primeros síntomas de contracción de la post-guerra”.⁷

El incremento de las producciones azucareras, mineras, del tabaco, café, cítricos y otros, está dado por las potencialidades que ofrecía la situación al desaparecer los productores europeos. Los productos de la industria ligera y los alimenticios de primera necesidad, se van a beneficiar como consecuencia del conflicto:

“(...) el incremento de la industria de conservas de alimentos así como la fabricación de bebidas. La fundación de un molino de trigo – el primero que existía en el país -, la de una fábrica de cervezas, la de dos fábricas de leche condensada y la de varias fábricas de conservas, alguna de las cuales han logrado iniciar sus exportaciones, (...) debe mencionarse las fábricas de hilados o tejidos de rayón, que constituyen adiciones sustanciales a la industria textil cubana”⁸

La fabricación de artículos de caucho, neumáticos, la producción del cultivo del kenaf, para los sacos que necesitaba la industria azucarera, el incremento del cultivo del arroz y las construcciones, también se favorecen durante el conflicto, lo que fue consecuencia del proceso inflacionista del gobierno, estableciendo una política de obras públicas: *“(...) sin plan, costosa y falta de contenido económico.”⁹*

El movimiento de las exportaciones e importaciones muestra los diferentes momentos de la economía cubana de esta etapa, el proceso de estabilización a partir de 1934, el incremento discreto hasta 1938 sin rebasar los promedios de antes de la crisis, la reanimación de la Segunda Guerra Mundial entre 1941 y 1948 y la crisis de post-guerra, donde el azúcar sigue siendo el renglón fundamental de ingresos para el país.

En un análisis de los precios del azúcar de estos años, se observa los diferentes cambios que se produjeron en la economía azucarera del país. Tomando como referencia el año 1927, donde se produjeron 4 508 600 toneladas (de 2 240 libras) a un precio de 2,64 centavos, lo que representó 267 millones de pesos, se puede apreciar que en ningún momento durante la época se logró rebasar esos parámetros. Se manifiesta entre 1934 al 37 una ligera estabilidad con precios entre 1,19 y 1,76, con zafras de 2 a 3,5 millones de toneladas y balances monetarios entre 60 y 148 millones de pesos.

Del año 1938 al 41 se observa una nueva caída de los precios entre 1,45 y 1,69, con producciones de más de 3 millones de toneladas y con ganancias que no superan los 110 millones de pesos; como consecuencia de la guerra se produce el incremento del precio a 2,52, que con producciones entre los 3 y 5 millones de toneladas generan ganancias por más de 120 millones de pesos, con zafras superiores a

⁷ Julio Le Reverend. Ob. Cit. Pág. 642.

⁸ Julio Le Reverend. Ob. Cit. Pág. 644.

⁹ Ibidem.

los 5 millones posterior a la guerra, lo que permite ciertas posibilidades económicas al país, si tenemos en cuenta que la producción azucarera representaba más del 75 % de las exportaciones¹⁰.

-Aparente calma política entre 1936 y 1944.

En Cuba se produce cierta calma como manifestación de la política de dejar hacer a los gobiernos del continente por el imperialismo. Después de la caída de Machado y como parte del clima revolucionario, encontramos hasta 1935, oposición de las fuerzas revolucionarias dirigidas por Guiteras y la Joven Cuba.

En las elecciones del año 35 que había llevado al poder a Miguel Mariano Gómez, sirvieron para que Batista y el ejército se volvieran a imponer y cambiar el curso de los acontecimientos, estableciendo en el poder a Federico Laredo Brú, quien se va a mantener bajo la tutela de las fuerzas militares hasta 1940.

Durante esta etapa el gobierno se opuso a Franco y permitió la participación de una fuerza de más de 1000 hombres en la Guerra Civil Española, donde se destaca Pablo de la Torriente Braú. En Holguín se manifiesta un respaldo de la población a esta guerra, en el local situado en la calle Libertad entre Agramonte y Garayalde, donde se encontraba la base de la Confederación de Trabajadores de Cuba, los holguineros entregaban dinero y recursos para el pueblo español, lo que expresa una abierta oposición al franquismo.

Entre los años de 1936 al 40 se producen cambios democráticos a nivel de país, Holguín no fue una excepción, la legalización del Partido Comunista, la creación de la Confederación de Trabajadores de Cuba, el desarrollo de la Asamblea Constituyente, el permiso a los partidos, incluyendo al comunista a realizar propaganda y proponer candidatos y la propia Constitución del 40, son una muestra a nivel nacional de estas transformaciones. El triunfo electoral del Partido de Acción Nacional (PAN) en el 40, demuestra esa conciliación de partidos, donde los comunistas apoyaron la candidatura de Batista como líder del PAN.

En otro capítulo de la tesis se realiza un breve bosquejo de cómo se comportó la política holguinera en la época y las contradicciones entre los diferentes partidos en su lucha por el poder, los resultados de los procesos eleccionarios y las figuras electas para los diferentes cargos.

-La política demagógica de los gobiernos de turnos, marcada por el origen holguinero de Fulgencio Batista

Entre el 1940 y el 44, la política demagógica de Batista de "agua, caminos y escuelas", en la localidad, estuvo marcada por varias acciones desarrolladas por él en el territorio, teniendo en cuenta su naturaleza banense, va a apoyar la construcción de la carretera que nos une a esta localidad y la de Holguín-Mayarí.

Para este análisis tenemos que tener en cuenta también los cambios que se están produciendo en la localidad y como estos van obligando a la expansión hacia toda la zona norte de Oriente, el crecimiento del municipio conllevaba a que los comercios, almacenes y el resto de los servicios que se fomentaban buscaran la forma de llegar a todos los lugares, estos intereses vincularon a la política del estado y la

¹⁰ Guerra, Ramiro. Azúcar y población en las Antillas. Ed. Ciencias Sociales. La Habana, 1970, págs. 229 y 230.

localidad, por ello, el asfaltado de las calles, la creación de caminos y conexiones con los barrios, facilitaron los propósitos de la pequeña burguesía local vinculada al capital extranjero.

La muestra fehaciente del uso de la política demagógica en el territorio es el conflicto que se produce en la localidad por la creación del acueducto, alcantarillado y pavimentación que se inicia en 1937, manteniéndose toda la década del 40 hasta los primeros años del 50. En él incidieron varios presidentes y grupos políticos, de la nación y la localidad:

*“Oscar Ortiz, prestigioso y activo dirigente, Presidente del Partido Socialista Popular en Holguín, es elegido Representante a la Cámara por la Coalición Socialista Democrática en las elecciones del 1ero de junio de 1944. De inmediato se da a la tarea de organizar la campaña para que Holguín tenga su acueducto. Otros legisladores holguineros también apoyan a Oscar Ortiz, así como las “fuerzas vivas de Holguín”, las sociedades: el Liceo, el Club de Leones, el Rotary Club, la Colonia Española, la Unión Holguinera, y el Sindicato de Tejidos y sus anexos; también los viejos amigos, escritores y periodistas, junto al Dr. Antonio Moreno Luna. Se crea así un fuerte comité Pro Acueducto de Holguín”.*¹¹

El conflicto demostró los rejugos políticos para otorgar a las compañías extranjeras las concesiones para el desarrollo de construcciones en el país, pues el gobierno local trató de autorizar al propietario de la compañía minera de Aguas Claras, dicho derecho, los diferentes sectores de la localidad respondieron.

*“Al conocerse que Mr. Royes Grimm, arrendatario de unas minas de oro en Aguas Claras, amigo de Eduardo Ochoa Ochoa “Guarro”, alcalde de la ciudad, había constituido una compañía anónima, la Bayster Corporation y pretendía que se le cedieran los derechos de explotación del acueducto, Oscar Ortiz lanza una campaña “Pro acueducto de Holguín con dinero cubano” que alcanzó repercusión nacional y tuvo un hondo sentido antimperialista que prendió en las masas”.*¹²

A pesar de los esfuerzos y la lucha de los holguineros por evitar que el acueducto fuera adjudicado a las compañías extranjeras, finalmente los intereses que mueve el dinero son muchos más fuertes en los representantes burgueses del gobierno que las ideas enarboladas por los dirigentes revolucionarios, al final, a la ciudad le hacía falta el acueducto, el alcantarillado y la pavimentación de las calles que se inició en 1953 para una parte del casco histórico de la ciudad.

“En 1951, Royes Grimm, presidente de la compañía “Utilidades Públicas de Oriente, S.A”. adjudicataria de la obra de la subasta pública, había presentado cinco pólizas de la Cía. Cuban Star Surety and Bonding, por un valor total de \$ 664 180.00. El alcalde le había solicitado el dinero en efectivo o bonos de la República, con fecha 16 de marzo de 1950, para hacer la escritura pública de la concesión de los preciados servicios y obras. “Guarro” admite la fianza, y concede carácter de concesionario a Mr. Grimm y especifica debe cumplirse el pliego de las condiciones y hacer por medio de escritura pública el contrato

¹¹ Agüero, Ritale. El Acueducto de Holguín. Inédito.

¹² Agüero, Ritale. Ob. Cit.

definitivo. El concesionario tenía derecho a explotar para sí, durante treinta años, dicho acueducto".¹³

CONCLUSIONES

Entre 1935 a 1952 es un período histórico de los más contradictorio en la historia holguinera, pues si bien se caracteriza por la dependencia económica y social a los Estados Unidos, la interacción de diferentes factores, origina el crecimiento del Municipio y el incremento de diferentes formas de producción que permiten el aumento económico de la misma.

Los diferentes factores que inciden en la localidad y no de desarrollo, pues los mismos no son el resultado de cambios estructurales en la economía local, que posibilitara el desarrollo armónico del territorio como producto de la consolidación de una burguesía nacional.

Se habla crecimiento económico y territorial, no de desarrollo independiente o de florecimiento de estructuras económicas y financiera, pues las mismas se encontraban en manos de los agentes del imperialismo, demostrando que durante esta etapa se consolida nuestra dependencia.

BIBLIOGRAFIA:

- AGUIRRE ROJAS, CARLOS A. (1999) Itinerarios de la Historiografía del siglo XX. De los diferentes marxismos a los varios annales. - - Ciudad de la Habana: Ed. Juan Marinello, 320 p.
- ALBANES MARTINES, JUAN. (1957) Historia breve de la ciudad de Holguín. – Holguín: Ed. ECO. - - 100 p.
- ALMODÓVAR MUÑOS, CARMEN. (1989) Antología Crítica de la historiografía cubana (período neocolonial). - - Ciudad de la Habana: Ed. Pueblo y Educación, 681 p.
- ANIDO VIDAL, ANTONIO. (1974) Panorama del Arte y la Literatura Cubana. (Materiales de superación). - - Holguín, 84 p.
- BACHILLER Y MORALES, ANTONIO. (1965). Apuntes para la Historia de las Letras y la Instrucción Pública en la Isla de Cuba. - - La Habana: Ed. Academia de Ciencias de Cuba, Tomo II 431 p.
- CARRERA, JULIO A. (1990) Historia del Estado y el Derecho en Cuba. - - Ciudad de la Habana: Ed. Pueblo y Educación, 559 p
- Censo de la República de Cuba de 1931. - - La Habana.
- Censo de la República de Cuba de 1943. - - La Habana, P. Fernández y Cía, Impresores Obispo p 113,
- Censos d Población, Viviendas y Electoral (28 de enero de 1953. (1955). La Habana,

¹³ Agüero, Ritali. Ob. Cit.

- CORDOVA MARTÍNEZ, CARLOS.(2006) Educación e identidad en Cuba. –
Holguín, Inédito, - - 120 p
- GARCÍA CASTAÑEDA, JOSÉ. (1949) La municipalidad holguinera: su creación y
su desenvolvimiento hasta 1799. - - Manzanillo: Ed. El Arte, - - 240 p
- _____.(1955) La municipalidad holguinera. Comentarios
historico1898-1955, Holguín. Imprenta Hermanos Legra, 32 p
- _____. (2002.) La municipalidad holguinera. - - Holguín: Ed.
Holguín, 176 p
- GUERRA, RAMIRO. (1971) Manual de Historia de Cuba. - - La Habana: Ed.
Ciencias Sociales, 720 p
- _____. Azúcar y población en Las Antillas(1976). - - La Habana. Ed.
Ciencias Sociales, 279 p
- _____. (1955.) La educación primaria en el siglo XX. - - La Habana,
_____. (1952) Historia de la nación cubana. - - La Habana,.
Informe al Primer Congreso del PCC. (1976) - - La Habana. ED. Política,
- JEREZ VILLAREAL, JUAN. (1960)Oriente biografía de una Provincia. - - La
Habana: ED. Imprenta el siglo XX, 87 p
- LÓPEZ CIVEIRA, FRANCISCA. CUBA y su historia /Francisca López Civeira,
Oscar Loyola Vega, Arnaldo Silva León (2005)- - La Habana: Ed. Félix Varela, -
- 324 p
- LOPEZ SEGRERA, FRANCISCO.(1989) Sociología de la colonia y la neocolonia
cubana. 1510-1959. - - La Habana: Ed. Ciencias Sociales, 206 p.
- PEÑA OBREGON, ANGELA. (2001) Holguín en dos siglos de Arquitectura.
Holguín: Ed. Holguín, 112 p
- PÉREZ CONCEPCIÓN, HERNEL.(1999) El movimiento guitarista holguinero.
Premio de la Ciudad. - - Holguín: Ed. Holguín, . 82 p.

Fuentes Documentales:

Periódicos:

Surco
Diario de Holguín
La voz del pueblo
Critica
El Detallista
El Mambi
La Trinchera
Tribuna Estudiantil
Holguín por dentro Estudiante

Acción agrícola

Adelante

Emancipación

El Heraldo de Holguín

El Eco de Holguín

Fondos de los archivos.

-Archivo Provincial de Historia de Holguín

Fondos del Gobierno Municipal de Holguín. Ayuntamiento Neocolonia.

Legajo Club de Rotario de Holguín.

Protocolo Educación

Legajo Empresa Eléctrica.

Legajo Penetración de Estados Unidos. Años 1921-41.

Legajo Teatros y Cines. Años 1852-1938.

-Archivo Casa Natal Calixto García

Fondo José García Castañeda.

-Archivo Museo Provincial Periquera

Hemeroteca.

Fondos Ayuntamiento Neocolonia.